

# Neben dem Schulmuseum viel Neues

## Die Gemeinschaftsgrundschule Katterbach

Die Gemeinschaftsgrundschule Katterbach ist direkt hinter dem bekannten Schulmuseum in Bergisch Gladbach gelegen, wo die Besucher noch an einer Schulstunde aus alter Zeit, gehalten von einem strengen Lehrer mit Rohrstock, teilnehmen können. Nach solchen Unterrichtsmethoden verfährt man an der seit 1989 am Jena-Plan orientierten Grundschule mit einem Hortangebot, dessen Träger die Caritas ist, mit Sicherheit nicht mehr.

In den Nachbarorten Schildgen und Paffrath befinden sich zwei Grundschulen, die Zahl der Neuanmeldungen ist dennoch zufriedenstellend. Die meisten Kinder erreichen die Schule zu Fuß oder werden von ihren Eltern mit dem PKW gebracht.

Zum Schulgelände gehört das geräumige, in den 70er Jahren errichtete Schulgebäude, ein großer Schulhof mit zahlreichen Möglichkeiten der Pausengestaltung, ein Verkehrsübungs- sowie ein Sportplatz. Weiterhin verfügt man über eine Turnhalle und seit dem Schuljahr 92/93 über eine Schülerbücherei mit einem für Kinder einfachen Ausleihverfahren, die von einer Kollegin und von Eltern betreut wird. Die kindgerecht eingerichteten Klassenräumen, teilweise mit Musikinstrumenten ausgestattet, sind jeweils durch eine Glasscheibe getrennt, in zwei Klassen sind Gruppenräume angegliedert.

Zum gegenwärtigen Zeitpunkt besuchen ca. 180 Schülerinnen und Schüler diese Schule, die sich in vier altersgemischte Klassen (1/2 und 3/4) mit ca. 24 Kindern und vier Jahrgangsklassen aufteilen.

Der Ausländeranteil liegt bei 15%, es handelt sich vorwiegend um Italiener und Asylanten (aus vielen Ländern).

Im Umgang mit schwierigen Kindern sucht man den Dialog mit dem Kind, mit den Eltern und der an der Schule tätigen Sonderschullehrerin. Unter Umständen wird auch eine Beratungsstelle eingeschaltet.

Das Lehrerkollegium besteht aus sieben weiblichen und einem männlichen Kollegen sowie zwei Sonderschullehrerinnen. Das Durchschnittsalter liegt bei ca. 49 Jahren. Die Teilnahme an Lehrerfortbildungen ist selbstverständlich. Eine zweijährige Jena-Plan-Ausbildung haben drei Lehrerinnen absolviert.

Den Kindern wird hier eigenverantwortliches Lernen auch durch die Wochenplanarbeit ermöglicht, für die pro Tag und Klasse zwei Stunden zur Verfügung stehen.

Gute Erfahrungen hat man beim 'Lesen durch Schreiben' nach einer Tabelle, ähnlich der von Reichen, sammeln können. Vereinfachte Ausgangsschrift wird praktiziert. Die Gemeinschaftsgrundschule Katterbach hat für den Fachbereich Mathematik ein eigenes, den Richtlinien entsprechendes Ma-

thematikbuch entworfen, mit dessen Hilfe den Kindern ein selbständiges Lösen der Aufgaben möglich ist. Begegnungssprache ist Englisch. Arbeitsgemeinschaften werden nur vereinzelt angeboten, gelegentlich werden Projektwochen durchgeführt.

Als ein besonderes Kennzeichen der Schule wird die Integration von erziehungsschwierigen und sprachbehinderten Kindern angegeben. Das Miteinander von Menschen stelle nicht nur das Ziel der Schule, sondern auch ihren Weg dar. Auf erzielte Erfolge weist man mit Stolz hin.

Weiterhin wird das gute Klima im Lehrerkollegium erwähnt, das sich positiv auf die Kinder auswirke.

Die Einführung einer Gleitzeit von 7.45-8.00 Uhr hat sich bewährt. Das Betreuungsangebot erstreckt sich in der Regel bis 13.30 Uhr. Eine Hausaufgabenbetreuung ist gewährleistet.

In jeder Klasse hängt der „Jena-Stundenplan“, man verfügt über Montessorimaterial und über Orff-Instrumente.

Der Unterricht beschränkt sich nicht auf das Schulgebäude allein. Ausflüge und Fahrten erschließen außerschulische Lernorte, wie das Bergische Museum, die Mühle im Strundetäl oder den Kölner Zoo. Klassenfahrten finden in der Regel im dritten und vierten Schuljahr statt, für die vierten Klassen wird eine Abschlußfeier organisiert.

Neben den üblichen Feiern zu Brauchtumstagen finden alle zwei Jahre ein Schulfest, ein Kinderflohmarkt und ein Weihnachtsbasar statt. Zu Weihnachten wird das Kindertheater in Leverkusen besucht.

Die Eltern helfen bei der Organisation von Festen oder Wanderungen und engagieren

sich im vor vier Jahren gegründeten Förderverein, der auch Träger des Randstundenangebotes ist.

Die Gemeinschaftsgrundschule Katterbach hat seit einigen Jahren eine Jena-Plan Partnerschule in Barlow/Niederlande, die bereits zwecks Erfahrungsaustausch besucht wurde. Zwei Klassen halten Kontakt zu einer Schule in England.

Unter dem Stichwort „Öffnung der Schule nach außen“ wird die Zusammenarbeit mit Kindergärten und weiterführenden Schulen erwähnt. Gelegentlich ergibt sich eine Kooperation mit den umliegenden Sportvereinen.

Im Rahmen der Drogenprävention führt man mit der Arbeitsgemeinschaft, „Sucht“ erfolgreich Informationsveranstaltungen durch.

Ausländerfeindlichkeit kommt hier so gut wie nicht vor, gelegentliche Äußerungen auf dem Schulhof werden sofort zum Gegenstand des Unterrichtes gemacht.

Das Prinzip des „Offenen Unterrichtes“ fängt aufkommende Aggressionen auf.

Im Jahr lassen sich drei-vier Blockpraktikanten von den Universitäten Köln, Wuppertal und Siegen in die Schulwirklichkeit einführen. In Absprache ist es auch möglich, selbständig zu unterrichten.

#### Adresse:

Gemeinschaftsgrundschule Katterbach  
Kempener Straße 187  
51467 Bergisch Gladbach

Pädagogische Ausrichtung: Peter Petersen  
Pädagogik

Ansprechpartner: *Herr Dr. Petersen*  
(*Schulleiter*)